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La UAEM en la prensa: 

 
Pagar el aguinaldo, prioridad para le rectora electa 
Una de las primeras acciones al inicio del rectorado 2023-2029 será garantizar el pago del aguinaldo y las 
prestaciones de fin de año, afirmó Viridiana León Hernández, rectora electa de la Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos (UAEM), al subrayar que durante su gestión se deberá visibilizar el liderazgo femenino como 
condición para hacer estrategias con otros liderazgos. “Es un pago que tendremos que estar desarrollando en 
tiempo y forma cumpliendo con los contratos colectivos, pero también para todo el personal académico, 
administrativo y de confianza; un reto que sabemos está presente, pero con talento, con humildad, con espacio 
de diálogo estaremos construyendo para atender en tiempo y forma”, dijo. Señaló que se debe visibilizar el 
liderazgo femenino como condición para hacer sinergias con todos los liderazgos, “el futuro es el que 
empezaremos a construir todos y todas, un futuro prometedor, próspero y sustentable. Hoy tenemos que trabajar 
cada vez con más ahínco, con más fuerza, con más eficiencia, tenemos que dejar claridades en el sentido de 
que hoy el liderazgo femenino actúa, siempre en concordancia con nuestros principios y valores, aquí estamos 
siempre para trabajar en favor de las juventudes”. Viridiana León reconoció que al asumir la administración 
central universitaria enfrentará muchos retos, sin embargo, afirmó que con talento se podrán afrontar: “tenemos 
la gente, tenemos el espacio, somos la máxima universidad en el estado de Morelos y tenemos eso que asumirlo 
con este compromiso con la historia. Reconozco que en este hecho histórico tengo el honor de ser la primera 
en ocupar la rectoría, pero estoy segura que el tema que hoy se reconoce en el liderazgo femenino es la 
capacidad de construir siempre consensos, acuerdos, diálogos, respetar el discenso para construir acuerdos. 
Es de retos sí, pero en unidad, siempre trabajando con la visión de construir mejores condiciones para los 
estudiantes, lo podremos hacer. (…) 
La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 25/11/23, 
https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/239504-pagar-el-aguinaldo-prioridad-para-le-rectora-
electa.html 
 
Presenta el Museo Universitario la exposición “Pudor y Porno”, del maestro Leonel Maciel 
El día de hoy se inaugura la exposición “Pudor y Porno”, del maestro Leonel Maciel, a las 6:00 pm, estará en el 
Museo Universitario de Arte Indígena Contemporáneo, en el centro de Cuernavaca, hasta el mes de enero, 
informó el maestro y director del museo, Wilfrido Ávila. En el marco del aniversario de la autonomía universitaria, 
posteriormente se presentará el libro “Universidad Autónoma del Estado de Morelos, 70 años historia gráfica y 
documental”, evento al que asistirá el rector de la UAEM, Gustavo Urquiza Beltrán, el martes 28 de noviembre 
a las 5:00 pm. En entrevista, el maestro Ávila también menciono la presentación del libro “Leyendas de Morelos”, 
del Dr. Teodoro Lavín León, el miércoles 29 de noviembre a las 6:00 pm. Pueden acudir al museo en un horario 
de 10 am a 5 pm, la entrada es sólo una cooperación voluntaria. 
Punto por Punto, (Fernanda Contreras), 24/11/23, 
https://puntoporpuntotv.com/presenta-el-museo-universitario-la-exposicion-pudor-y-porno-del-maestro-leonel-
maciel/ 
 
Real atención de Urgencias, demandan alumnos de la UAEM al IMSS 
Estudiantes de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) exigen mejor atención de urgencias en 
las Unidades de Medicina Familiar del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) en los municipios, puesto 
que afirman que si no se llega a ellas desangrándose o al borde de la muerte, el servicio es prácticamente 
negado o se les remite a la Clínica 1 de Plan de Ayala, en Cuernavaca, para que reciban atención. El IMSS 
cuenta con Unidades de Medicina Familiar en la mayoría de los municipios de la entidad. No obstante, los 
estudiantes, en caso de urgencias, no tienen acceso a ellas para atención inmediata, sobre todo si sus lesiones 
en caso de accidentes o sus malestares no son lo suficientemente aparatosos como para merecer revisiones a 
fondo. Los estudiantes de la UAEM cuentan con el servicio del IMSS con el denominado Seguro Facultativo 
para que los estudiantes tengan atención médica y la propia institución de salud expone en sus páginas de 
internet tanto los servicios, como la atención a que tienen derecho los estudiantes. Juan Carlos, del Instituto de 
Investigación en Humanidades y Ciencias Sociales, refiere que viajaba en una unidad del transporte colectivo 
que circulaba a alta velocidad y como el conductor de la unidad no se percató de un tope, el movimiento fue 
muy brusco. A raíz de eso, después sintió un fuerte dolor en el cuello que le impedía mover bien la cabeza. 
Acudió a urgencias de la Unidad de Medicina Familiar de Xochitepec, donde simplemente le tomaron la 
temperatura y la presión, para después recomendarle que acudiera a la clínica de Plan de Ayala, en 
Cuernavaca. Marlén “R”, del Instituto de Ciencias de la Educación, fue mordida por un perro y acudió a la Unidad 
de Medicina Familiar de Civac, en donde ocurrió lo mismo: le tomaron los signos vitales nada más, y a pesar de 
que su pierna estaba inflamada y con la marca de los colmillos del animal, la excusa que se le dio es que el 
Seguro Facultativo era sólo para consultas, no para urgencias, que acudiera a la clínica de Plan de Ayala, que 
ahí seguramente la atenderían. Los estudiantes afectados hicieron un llamado a las autoridades de la 
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delegación del IMSS Morelos, para que no se les niegue la atención de urgencias en las Unidades de Medicina 
Familiar en los municipios. 
Lo de Hoy Morelos, p.15, (Mario Barrera). 
 
Explora Morelos: Jojutla, turismo desde la resiliencia 
Sin duda uno de los municipios, que por su resiliencia destaca en el estado de Morelos, es Jojutla. Después del 
devastador sismo del 19 de septiembre del 2017, a la fecha se nota la transformación de muchos de los lugares 
que fueron dañados y modificados derivado de ese hecho desastroso. Es de reconocer que, después de la 
tragedia, Jojutla se mantiene como el principal polo comercial de la zona sur de Morelos, si bien Zacatepec es 
importante por la comercialización del azúcar que se produce en el ingenio Emiliano Zapata, Jojutla es la visita 
obligada para la adquisición de productos o el disfrute de servicios para los vecinos de los municipios y las 
localidades sureñas. Esta transformación tiene implicaciones importantes en el sector turístico. Las 
remodelaciones de edificios y la construcción de nuevos espacios son, ahora, motivo de actividades que tienen 
que ver con el turismo. En la antigua explanada del ayuntamiento ahora se puede apreciar la “arcada”, que no 
solo ha sido reconocido desde el contexto arquitectónico, sino como un espacio que se debe visitar y llevarse 
la postal, pues estar en este lugar es una experiencia única, si bien es un espacio corto, es sin duda un atractivo 
en el centro del municipio. (…) 
La Unión de Morelos, p.12 y 13, (Salvador Rivera), 26/11/23, 
https://www.launion.com.mx/blogs/turismo/noticias/239558-jojutla-turismo-desde-la-resiliencia.html 
 

Estatal:  
 
Revisan la lucha de las mujeres  
La Dirección General de Derechos Humanos de la Secretaría de Gobierno y la Escuela de Teatro, Danza y 
Música de la UAEM llevaron a cabo la conferencia denominada “La lucha de las mujeres a través de la historia”, 
a fin de visibilizar la participación de las mujeres en las etapas revolucionarias y de transformación que ha tenido 
México, y que en los libros de historia no se menciona. En el marco del Día Internacional de la Eliminación de 
la Violencia contra Mujeres y Niñas, Luis Ortiz Salgado, director de DH, refirió que mediante esta conferencia 
se busca rehacer la historia y recordar a todas aquellas mujeres que, por su valentía, estrategia, inteligencia, 
lucha y fuerza cambiaron la historia e impulsaron la democracia, libertad y justicia del país, así como reconocer 
a las mujeres anónimas que perdieron la libertad y la vida por dichas causas. Fue impartida por Angélica Noemí 
Juárez Pérez, directora del área de enseñanza y Promoción de la Historia del Instituto Nacional de Estudios 
Históricos de las Revoluciones (INEHR) en México, quien ilustró y recordó los acontecimientos y nombres de 
las mujeres extraordinarias, valientes, inteligentes y estratégicas que lucharon por darnos libertad, justicia, 
democracia e igualdad, que dieron su vida por esas causas; mujeres que con o sin nombre estuvieron a la altura 
de su tiempo. En tanto, Marcela Dorantes Garduño, directora de la Escuela de Teatro, Danza y Música (ETDM), 
resaltó la relevancia de la educación como estrategia para erradicar las violencias que se ejercen en contra de 
las mujeres y mencionó la importancia que las mujeres ocupen espacios de decisión para trabajar sobre políticas 
públicas con perspectiva de género, resaltando que por primera vez la UAEM tendrá su primera rectora y que 
es un gran avance de las luchas de las mujeres. Ivonne Velazco Rotuno, investigadora y académica de la 
Facultad de Psicología, hizo la remembranza de la lucha de las hermanas Patria, Minerva y María Teresa 
Mirabal, quienes fueron asesinadas por el gobierno opresor del dictador Leónidas Trujillo en República 
Dominicana, y que por tal motivo se convierten en un símbolo de lucha por los derechos y libertades de las 
mujeres. 
Diario de Morelos, p.4, (Redacción) 26/11/23. 
La Unión de Morelos, p.10, (Sin firma), 26/11/23. 
 
Reúnen a universitarios para aportar en innovación 
A través del Consejo de Ciencia y Tecnología del Estado de Morelos, la Secretaría de Desarrollo Económico y 
del Trabajo (SDEyT), encabezada por Ana Cecilia Rodríguez González, llevó a cabo la 4ta edición de Techstars 
Startup Weekend Morelos. Dicho programa intensivo tuvo por objetivo la creación de una idea de negocios en 
33 horas con- tinuas, donde más de 120 jóvenes fueron capacitados y acompañados por expertos en el ámbito 
emprendedor, además de recibir talleres y conferencias. En ese sentido, Andrea Ramírez Paulín, directora 
general del CCyTEM, hizo entrega de los tres primeros lugares a los equipos multidisciplinarios integrados por 
estudiantes de diversas universidades, con proyectos que se enfocaron en el reto del evento “Moda 
sustentable”. “Este resultado es fruto de aventurarse fuera de la zona de confort, de entablar conexiones con 
nuevas personas y de colaborar en equipo, es el producto disruptivo del desarrollo y la innovación”, mencionó. 
De los galardonados, en tercer lugar, quedó el proyecto “Cocus”, integrado por Marcos Chávez, Milia Reyes, 
Rogelio Elizalde, Santiago Ramírez y Wilbert Castro, de la Universidad Politécnica del Estado de Morelos 
(Upemor). La segunda posición la ganó el proyecto “Zippypidi”, conformado por Miriam Lucero Santana Linares, 
Luis Emiliano Reyes de la Upemor; Luis Fernando Caballero, Elsa Nibbi Osorio de la Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos (UAEM) y Tamara Palacios López de Universidad International House. Y en primer lugar se 
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posicionó el proyecto “ShellFit”, con los integrantes Hugo León Mendoza del Tecnológico Nacional de México 
(TecNM) campus Zacatepec; Aislinn Hernández González, José Antonio Díaz García, Damaris Beltrán 
González y Carlos Salazar Román de la Universidad Tecnológica de Emiliano Zapata (UTEZ). 
Diario de Morelos, p.2, (Redacción). 
El Regional, p.16, (Redacción), 
https://elregional.com.mx/impulso-a-la-innovacion-con-el-startup-weekend 
La Crónica de Morelos, (Editor), 24/11/23, 
https://lacronicademorelos.com/sdeyt-impulsa-a-jovenes-en-el-mundo-empresarial-con-el-startup-weekend-
morelos/ 
 
Brindan pláticas acerca de la violencia de género a estudiantes de Jojutla 
Como parte de los 15 días de activismo, autoridades del municipio de Jojutla llevaron a cabo pláticas 
informativas en planteles educativos de niveles medio superior y superior, en el marco del Día Internacional de 
la Eliminación de la Violencia contra la Mujer, donde, además, los estudiantes elaboraron carteles en rechazo 
a la violencia de género, los cuales serán utilizados en la marcha que se llevará a cabo este sábado 25 de 
noviembre. La síndica municipal, Amada Martínez Morán, informó que esta actividad fue realizada con la 
participación de diferentes instancias municipales que realizaron actividades en las escuelas a favor de la 
eliminación de la violencia contra la mujer. Detalló que el Refugio de la Mujer “Agua Azul” y el Centro de Atención 
Externa para la Mujer (CAEM) dieron la plática denominada “Por una vida libre de violencia: ¡Pinta naranja!”, 
con temas como sexo- género, la autonomía de las mujeres y violencia feminicida. También fue instalado un 
stand de información de los servicios del CAEM, todo dirigido a estudiantes de la Escuela de Estudios 
Superiores (EES) de El Jicarero. Por su parte, Angélica Araujo, titular del Refugio de la Mujer, informó que hubo 
gran participación de la comunidad universitaria, donde además se promovieron los servicios que se ofrecen 
por parte del gobierno municipal. Del mismo modo, el equipo de sindicatura realizó actividades conmemorativas 
al 25 de noviembre en la Preparatoria Número 4 y en la Escuela de Estudios Superiores (EES) de Jojutla. 
La Unión de Morelos, (Redacción), 25/11/23, 
https://www.launion.com.mx/morelos/zona-sur/noticias/239489-brindan-platicas-acerca-de-la-violencia-de-
genero-a-estudiantes-de-jojutla.html 
 
Más de dos mil estudiantes consumen cocaína en el estado 
De una muestra de 80 mil estudiantes del estado, más dos mil jóvenes consumen cocaína; seis mil 
marihuanas, mil cristal; más de 17 mil consumen bebidas embriagantes y 29 mil utilizan cigarros electrónicos, 
además más de 7 mil 300 practica el cutting, es decir, cortes en la piel. Lo anterior lo dio a conocer el 
comandante de la 24ava Zona Militar, Antonio Ramírez Escobedo, quien dijo han recorrido varios planteles del 
nivel medio y medio superior de la entidad para acercar pláticas a los jóvenes e informarles sobre los peligros 
de la drogadicción, pues además de generar afectaciones a la salud, provocan que muchos de los jóvenes 
busquen pertenecer a la delincuencia organizada. “La droga nos lleva a la muerte, la droga nos lleva a los 
delitos”, dijo el general durante la presentación de la Estrategia Especial para la Construcción de la Paz en 50 
municipios del país. Detalló que en las instituciones educativas se han decomisado desde armas 
punzocortantes hasta diferentes tipos de droga, alcohol y cigarros electrónicos. “Si logramos que uno de los 
jóvenes sea rescatado del consumo de las drogas, nos damos por bien servidos, porque es un delito menos”. 
En ese sentido, invitó padres de familia y maestros a que supervisen y que haya más intención de cuidar a la 
comunidad, en especial a niñez y a la juventud que son el futuro "vamos a rescatarlos de las drogas; vamos a 
seguir trabajando en conjunto con las autoridades de los tres niveles de gobierno para evitar que siga habiendo 
consumo de droga”. 
El Sol de Cuautla, (Dulce Gaviña), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/mas-de-dos-mil-estudiantes-consumen-cocaina-en-morelos-
11053103.html 
 

Nacional: 
 

Patricia Dávila tenderá puentes entre la UNAM y las autoridades 
Ante la posibilidad de que una mujer egresada de la UNAM llegue a la Presidencia de la República, desde la 
Secretaría General de la máxima casa de estudios, Patricia Dávila buscará construir vínculos que permitan 
apoyo mutuo entre la Universidad y el gobierno. La secretaria General número 47 en la historia de esta casa de 
estudios, mencionó su optimismo ante la llegada de un nuevo gobierno en 2024. “Veo con mucho ánimo que 
vamos hacer puentes, que vamos a trabajar más que ahora, con nuevas ideas, nuevos programas estratégicos”, 
anticipó. Además, como mano derecha del nuevo rector de la UNAM, Leonardo Lomelí, adelantó que impulsará 
una reestructura que permita una mayor vinculación con alumnos, académicos y directores. “La Secretaría 
General es el apoyo principal del rector, trata cualquier asunto que necesite hablar, echar a andar o impulsar; 
es la dupla, dirigida por el rector, que estará decidiendo muchas de las acciones y actividades que se hacen en 
la Universidad. La Secretaría General tiene a su cargo el Colegio de Directores y los directores de escuelas, 
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facultades y bachillerato, ni más ni menos; o sea, la parte más voluminosa en el sentido de personas y también 
quizá, de problemas que hay. También tiene todo lo relacionado con la orientación y apoyo a estudiantes, becas, 
con vinculación de egresados, con las escuelas incorporadas, tiene que ver con muchas áreas”, enumeró. 
Excélsior, (Laura Toribio), 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/patricia-davila-tendera-puentes-entre-la-unam-y-las-
autoridades/1621981 
 
Investigadores de la UAM desarrollan Plan Hídrico para el Estado de México 
La Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) informó que 180 investigadoras e investigadores de esa casa 
de estudios participarán en la elaboración de un Plan Hídrico que apoyará la toma de decisiones, en manejo de 
agua, del nuevo gobierno del Estado de México, durante el periodo de trabajo 2023-2029. El nuevo esfuerzo se 
sumará a otros trabajos que la UAM tienen en marcha en Xochimilco, el Lago de Texcoco, el Río Lerma y la 
Laguna de la Piedad, con lo cual podrán tener impacto positivo en una región geográfica donde habitan más de 
25.7 millones de personas. Los académicos de la Universidad Autónoma Metropolitana articulan su trabajo 
dentro de la Red de Investigación del Agua o Red AgUAM, que fue creada hace 30 años para estudiar los 
desafíos hídricos que enfrenta la sociedad mexicana, provenientes de diferentes disciplinas con un enfoque 
inter, multi y transdisciplinario. 
La Crónica de Hoy, (Antimio Cruz) 
https://www.cronica.com.mx/academia/investigadores-uam-desarrollan-plan-hidrico-mexico.html 
 
Estudiantes crean polímero a base de plumas de aves contra contaminación de ríos 
Después de detectar que rastros de sacrificio de aves provocan contaminación de ríos, canales de agua y 
campos, al arrojar las plumas de las aves de granja sacrificadas, estudiantes del Colegio de Bachilleres del 
Estado de Hidalgo (COBAEH), realizaron un invento para tratar de revertir esta situación dañina al medio 
ambiente. Crearon un polímero biodegradable llamado Keratex, el cual está elaborado a base de queratina que 
obtienen a partir de la destilación de las plumas y la savia de algunas plantas. Con este proyecto ganaron la 
medalla de plata en la Feria Internacional de Ciencia e Invención 2023, realizada en Bali, Indonesia. Las 
inventoras son las estudiantes Karla Miranda y Jaqueline Pérez, del quinto y primer semestre del plantel 
COBAEH campus Actopan. Karla explicó que en su comunidad hay 10 rastros que diariamente desechan 200 
kilos de pluma a ríos, canales de agua o en tiraderos, que “tardan bastante tiempo en biodegradarse y generan 
grandes contaminantes”. Señaló que atraen moscas, insectos y pueden generar enfermedades. Explicó que el 
proceso consiste en extraer el cáliz de las plumas, separar la queratina de los otros residuos que se pueden 
ocupar para otras utilidades. “De un residuo que nadie tomaba en cuenta, hemos obtenido un plástico que ayuda 
a la comunidad, ya que está hecho a base de una proteína y un carbohidrato, por lo que es sustentable y 
amigable con el medio ambiente”. Su objetivo es que este polímero sirva para fabricar bolsas o se utilice como 
impermeabilizante. 
Excélsior, (Emmanuel Rincón), 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/estudiantes-crean-polimero-base-plumas-aves-contra-contaminacion-
rios/1621889 
 
77% de las universidades públicas en México con irregularidades por 1.7 mmdp 
Con pagos a trabajadores fallecidos, registrados en dos cargos de manera simultánea, pagos destinados a 
atención médica sin acreditar y otras irregularidades, el 77 % de las 35 universidades públicas estatales 
muestran irregularidades en el uso de recursos públicos lo que afecta la calidad de la educación que reciben 
1.7 millones de estudiantes del nivel superior en las entidades federativas de país. Las Universidades 
Autónomas de Coahuila, Nayarit y Nuevo León concentran los montos irregulares más altos que aún están 
pendientes por aclarar de estas fallas en el uso de los recursos públicos federales. La de Nayarit no presentó 
la documentación necesaria para acreditar pagos destinados a la atención médica del personal universitario, 
por lo que la ASF determinó un posible daño al erario por 1.4 millones de pesos. La Auditoría Superior de la 
Federación (ASF) examinó el gasto federalizado de las 35 universidades públicas estatales en la segunda fase 
de las auditorías correspondientes a la Cuenta Pública 2022. 
La Crónica de Hoy, (Alejandro Páez), 
https://www.cronica.com.mx/nacional/77-universidades-publicas-mexico-irregularidades-1-7-mmdp.html 
 
Egresados de escuela forense se preparan con perspectiva de género 
En un contexto de crisis forense, graves problemas de seguridad, feminicidios y desapariciones, es fundamental 
contar con profesionales científicos forenses para tener justicia, aseveró Zoraida García Castillo, directora de la 
Escuela Nacional de Ciencias Forenses de la UNAM, creada en diciembre de 2022. La doctora en derecho 
explicó que, con la ayuda de los expertos que se preparan en dicha escuela, se pueden ir combatiendo las 
malas prácticas y vicios que prevalecen en diversas investigaciones, llegar a la verdad, acortar los procesos y 
finalmente tener justicia. Los egresados ejercen la investigación de delitos de manera completa y entienden qué 
pruebas son las necesarias para integrar un caso, además de que están preparados para tratar con las víctimas 
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con respeto a los derechos humanos y perspectiva de género. Agregó que el hecho de que los casos tarden 
años en resolverse o que no se resuelvan o estén mal investigados es porque existen vicios en las indagatorias. 
La Jornada, p.4, (Carolina Gómez Mena y Redacción), 26/11/23,  
https://www.jornada.com.mx/2023/11/26/politica/004n1pol 
 
Requieren niños campesinos otro modelo educativo: Conafe 
Con más de 300 mil niños y adolescentes que requieren acceso a servicios escolares en comunidades alejadas 
de alta y muy alta marginación en el país, otra formación básica es posible, aseguró Pilar González Saravia, 
directora de Educación Comunitaria para el Bienestar del Consejo Nacional de Fomento Educativo (Conafe). 
En entrevista, explicó que se puede construir un aprendizaje no definido por una cantidad de años de 
escolaridad, sino por habilidades precisas que demuestren que los conocimientos que adquieran los alumnos 
tienen una aplicación en su entorno inmediato. Destacó que en una primera etapa el proyecto de incidencia, a 
tres años, que desarrolla desde 2022 el Conafe, en colaboración con el Consejo Nacional de Humanidades, 
Ciencias y Tecnologías (Conahcyt), se busca demostrar que es posible una enseñanza-aprendizaje que no 
demanda una escalera de años de escolaridad para ofrecer el perfil de egreso que permita a las personas seguir 
su aprendizaje el resto de la vida. 
La Jornada, p.13, (Laura Poy Solano),  
https://www.jornada.com.mx/2023/11/27/politica/013n2pol 
 

Internacional: 
 
Un murciélago, primer mamífero que se aparea sin penetración 
Por primera vez ha sido documentado el sexo sin penetración en un mamífero, concretamente l murciélago 
serotino ('Eptesicus serotinus'), revela un estudio publicado en 'Current Biology'. Los penes de los murciélagos 
son unas siete veces más largos que las vaginas de sus parejas y tienen una cabeza "en forma de corazón" 
siete veces más ancha que la abertura vaginal. Tanto el tamaño como la forma de los penes harían imposible 
la penetración, y los investigadores han demostrado que, en lugar de funcionar como un órgano de penetración, 
los murciélagos utilizan sus penes sobredimensionados como un brazo extra para apartar la vaina de la cola de 
la hembra y poder mantener un apareamiento por contacto, un comportamiento que se asemeja al "beso cloacal" 
de las aves. "Por casualidad, habíamos observado que estos murciélagos tienen penes desproporcionadamente 
largos, y siempre nos preguntábamos '¿cómo funciona eso? --reconoce el primer autor Nicolas Fasel, de la 
Universidad de Lausana (Suiza)--. Pensamos que tal vez es como en el perro, donde el pene se congestiona 
tras la penetración de modo que quedan trabados, o alternativamente tal vez simplemente no podían 
introducirlo, pero ese tipo de cópula no se había descrito en mamíferos hasta ahora". 
La Crónica de Hoy, (Europa Press), 
https://www.cronica.com.mx/academia/murcielago-primer-mamifero-aparea-penetracion.html 
 
 
 


